

MANCHA

Revista de información de la provincia de Ciudad Real.

Edita: Excma. Diputación Provincial de Ciudad Real. Calle Toledo, 17. Ciudad Real.

Redacción, Administración y Distribución: Diputación Provincial. Gabinete de Prensa. Tfnos.: 25 00 04 y 22 74 12.

Presidente: Francisco Javier Martín del Burgo Simarro.

Director: Manuel Muñoz Moreno

Coordinador de Redacción: Ignacio Morate Sánchez.

Colaboradores: María del Carmen Sánchez, Ataúlfo Solís, F. José Gómez Herruz, Juan Gómez Castañeda, Valentín Arteaga, Helena Casado, Luis Mariano Mozo, José Rivero, J. González Ortiz, Angel Cerro, Curro Guadiana, Cándido Barba, Javier Coll, José Luis Murcia, Javier G. Bresó y Juana Aparicio.

Dibujo: Víctor Barba Pizarro.

Fotografía: Fructuoso Romero, Herrera Piña y Ceci.

Secretaria de Redacción: Pilar Arenas.

Coordinador Técnico: Lucio Gómez Brihuega.

Equipo técnico: G. Márquez, R. Romero, V. Pizarro, P. Márquez, J. A. Flores, J. M^a Ruiz, J. L. Carrasco, J. Márquez, L. Prado, A. Hondarza, L. F. Casero, F. García, Z. Ruedas, J. A. Velascoín y Pedro L. González.

Imprime: Imprenta Provincial. Plaza de San Francisco, 1 Ciudad Real.

Depósito Legal: C.R. -243-1982

"MANCHA" no se hace responsable de las opiniones de sus colaboradores en los artículos publicados ni se identifica con los mismos. Su línea ideológica viene determinada únicamente por sus editoriales.

Los pozos dejaron sin agua a Montiel

Un documento oficial al que ha tenido acceso MANCHA, viene a darnos la razón de cuanto publicábamos en el número 13 de nuestra revista, respecto a la desecación del río Jabalón en todo su recorrido, desde su origen en los conocidos Ojos de Montiel. En aquel reportaje se apuntaba que la causa de la sequía, que estaba dejando al pueblo de Montiel en la ruina, había que atribuirle a la apertura de tres pozos en una finca particular —perteneciente al ganadero Samuel Flores— para regar trescientas hectáreas de maíz y panizo a un ritmo de extracción, en condiciones normales de cien litros de agua por segundo.

En el referido documento se señala textualmente que "las extracciones habidas en Casa Flores en las dos temporadas de riego habrán sido del orden de unos 5 Hm. cúbicos (suponiendo dotaciones de 8.000 metros cúbicos por hectárea al año). Aunque una parte haya procedido de la infiltración, la cifra es suficientemente importante en relación con las demás, para haber producido una seria perturbación en el funcionamiento hidrológico del acuífero, habiendo agotado prácticamente el depósito subterráneo y siendo lógicamente causa directa del secado del nacimiento del Jabalón".

Esta anómala situación ha perjudicado a cerca de seiscientas familias de Montiel, de las que gran parte vivía exclusivamente de pequeñas huertas regadas por el río Jabalón. Incluso el abastecimiento de agua potable al pueblo disminuyó alarmantemente, siendo ahora escasa. Pero la posible solución al problema no se ve cercana. En el informe al que MANCHA ha tenido acceso se plantea el tiempo que tardaría en recuperarse el nacimiento del Jabalón, estimándose que con una precipitación normal y próxima a la media, podría oscilar entre dos y cinco años, siempre y cuando no se produjesen nuevas extracciones en los pozos.

El informe hace referencia también a otras posibles afecciones incluso a las Lagunas de Ruidera, a causa de los regadíos de maíz situados al norte de la Nava del Guijoso, que por su situación y la del flujo subterráneo del agua, extraen caudales que en su circulación natural alimentarían las mencionadas Lagunas. En este sentido recomienda que se realicen los estudios hidrológicos convenientes y se evite que "por falta de planificación y conocimientos adecuados", se pongan en marcha unos regadíos a costa de otros existentes.

Una vez más MANCHA debe hacerse eco de sus veraces informaciones, cuando en algunos sectores se ha puesto en entredicho la autenticidad de lo publicado. Este informe no viene sino a confirmar lo que ya en su día denunciábamos. "Desde el punto de vista hidrogeológico" —se concluye en la documentación referida— "es claro que la causa del secado del nacimiento del río Jabalón se debe a las extracciones de aguas subterráneas en la finca Casa Flores, que ha agotado el acuífero que alimentaba a dicho nacimiento. Dichas extracciones, por falta de conocimientos y estudios adecuados, han causado un perjuicio generalizado, no sólo a los regantes de las aguas del río Jabalón, sino a los propios regadíos de Casa Flores, al haber agotado el acuífero que alimentaba tanto el nacimiento como a los propios pozos".